

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José sábado 11 de noviembre de 1905

NÚMERO 1186

JARDINERIA "LA FLOR"

DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrófula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Especifico de la Escrofulosis.



Precaución Necesaria.— No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo Caoba Pochote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabioncillo y tabilla que vengo muy barato. También soleras, cadenas y vigantones, ruedas, ejes, limones, timones y paraleles. Reglas corta-da á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPAÑIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de má. quinas que permite elaborar todas las manufacturas del ramo á Precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicaria y colchonería.



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á ocasiones más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo á oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropsia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido jurista y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35-Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomados. Por tanto recomiendo á los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzará una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.— Enviaremos una muestra gratis, franco de porte desde Buffalo á quien nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

AL PUBLICO

De hoy en adelante queda mi hijo político don Juan José Freses competentemente autorizado para la libre y franca administración de mis bienes. Cartago, noviembre 8 de 1905.

M. JOSEFA P. V. DE CORDERO

CAL DE CONCHA.

En mi Funeraria sita en la Plaza de Ganado, vendo cal por mayor á precios sin competencia. Se mandará á domicilio en esta ciudad, avisando anticipadamente.

ENRIQUE AZOUELA

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente, sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará presionando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

“EL DERECHO”

Director y Editor
Manuel Castro Q.
Administrador
Rubén Méndez

Literatura

A los divinos ojos de mi amada

De Enrique Heine.

A los divinos ojos de mi amada,
con musa enamorada,
canciones entoné;
y á sus labios de miel rojos y tersos,
los más sonoros versos
de mi estro dediqué.

Al vivo rocicler de sus mejillas
compuse redondillas
de tierna inspiración;
y ¡qué soneto al corazón le hiciera,
si mi dulce hechicera
tuviese corazón!

Es ciego y es necio el mundo,
ciego y necio por demás;
te condena, vida mía,
te condena sin piedad.

Es el mundo ciego y necio,
y jamás te apreciaría.....
¡Qué sabe él de tus caricias
ni del placer que ellas dan!

J. A. PÉREZ BONALDE.

Las golondrinas

I

Cuando estuvimos en los postres, exclamó el buen convidado, con los ojos y los labios sonrientes:

—La felicidad está al alcance de todo el mundo, y yo me he librado bien de no echar la mano. ¡Ah! ¿En vez de mascar almen dras garrapiñadas color de rosa, iba á ponerme á triturar negro carbón entre rechinamientos de dientes? ¡Eso lo hará algún tonto! De todos los absurdos humanos, el mayor es el spleen. El hombre que bosteza se parece mucho á un imbécil! Pase todavía el llorar! El dolor es una especie de goce, puesto que es vida. Desprecio soberanamente el fastidio. ¡Malhayan los poetas elegiacos! No soy rico, no soy célebre, ya no soy guapo con mis cincuenta años, con mi calva, con mi barba teñida, (porque me tiño la barba); no importa. Gracias á Dios y á mí mismo, soy un mortal feliz en absoluto.

—Le envidio á Ud.—le dije: —Sólo de U. dependerá el que á su vez le envidien, pues, hallándome satisfecho, soy bueno, y con muchísimo gusto le comunicaré á

U. todo el secreto de la felicidad. ¿Es cierto que en la mayoría de los vivientes, aquel triste humor negro con el cual pierden el gusto de vivir (se me da una higa de vuestras neurosis), débese á su falta de estimación de hombres y mujeres, aumentada de día en día, á su desdén por los vanos placeres, cuya mentira han reconocido al fin, á la desilusión, en una palabra?

—¿Qué duda tiene?

—¿Y que á despecho de catástrofes bastante raras en suma, la existencia sería para ellos buena, sonriente y querida si hubieran conservado ó recobrado la fe de la cándida inocencia?

—Lo concedo, ¡ay!

—Así, pues, la felicidad es para cuantos la quieran, puesto que para obtenerla basta decir á la experiencia: “chocheas”; basta con creer en lo bueno, en lo bello, en la amistad, en el amor, en la alegría, y mirar el mundo con los arrobados ojos de un niño.

II

Luego de vaciar la copa, continuó:

—Lo he visto; se ha sonreído U., encogiendo de hombros; juzga U. imposible conservarse ó volverse ingenuo? Se engaña U., le aseguro que se logra poniendo en ello un poco de buena voluntad. Aquí donde U. me ve, hacia los treinta años (momento terrible), como á tantos otros, poco me faltó para volverme escéptico, despreciativo, amargo, es decir, espantosamente sin ventura. Una mujer adorada me había engañado con mi mejor amigo; el más honrado de los notarios de provincia perdió al “treinta y cuatro” los dos tercios de mi fortuna, y fui mordido por mi mismo perro. Parece que tenía base para afirmar la perfidia de todas las mujeres y de todos los amigos; la falta de probidad de todos los depositarios de la fe pública, la hidrofobia de toda la especie canina. Y hasta si me apuran un poco, con la lógica absurda de las decepciones, nada me impedía negar en adelante lo azul del cielo, el canto del ruiseñor y lo rojo de las rosas. Me guardé de ser estúpido hasta ese punto. A las evidentes traiciones opuse con resolución la ceguera de mi buena fe. No existían, pues, que yo no las viera. Y salvé mi alma del irremediable desencanto.

—¿A que no llevaría U. esa ciega confianza hasta conservar la mujer pérfida, dejar en casa de su notario el último tercio de la fortuna de U., y meter el perro rabioso en su propia cama?

—¡Si precisamente hice eso! Y fui por ello bien recompensado; pues conmovidos con mi indulgencia, la amada me quiso mucho tiempo con fiel ternura, el depositario de la fe pública administró el resto de mis bienes con una lealtad vigilante y el perro me miraba al despertarse con cariñosos ojos enternecidos.

—¿Está U. bien seguro de todo eso?

—¿Qué duda cabe puesto que

así lo he creído? Por lo demás, no trato de ocultar que las primeras desventuras me parecieron muy crueles; al principio me costó gran trabajo decidirme á rechazar las duras lecciones de la experiencia. Pero poco á poco tomé la costumbre de negar los sinsabores, y sin esfuerzo me he vuelto cándido, ignorante, feliz. De veras, no creo en el mal; estoy dispuesto á jurar que no ha existido nunca; hasta ignoro la fealdad, pues hasta tal punto tengo dentro de los ojos la envoltura de la belleza. Estoy en todas partes como dentro de una maravillosa casa de cristal, cada uno de cuyos vidrios de color paradisiaco hubiera sido puesto por el vidriero que esperaba Baudelaire; y admiro la tierra al través de los cielos. Reventaría incrédulo de risa, si me contaran que había en el mundo ciudades menos hermosas que Venecia, paisajes menos exquisitos que los lienzos de Corot, enamoradas con labios embusteros, amigos que hablen mal de U. en cuanto haya traspuesto U. la puerta; lo que quiero saber, y lo sé, es que en cada parada de los viajes encuéntrase ciudades de alabastro de color de rosa doradas por el sol, ó selváticas soledades llenas de aves y tigres sin fiereza; que las bocas femeninas, vírgenes de trapacerías, dan besos tan sinceros como los apretones de manos de los hombres. Estoy seguro de todas las honradeces y de todos los heroísmos; si M. Rothschild quisiera fundar tantos premios á la virtud como personas extraordinariamente virtuosas hay, no tardaría en verse reducido á la mayor miseria (¡pero todos los banqueros del mundo se suscribirían para devolverle la fortuna!); y es muy evidente que si los cien papanatas ocupados en mirar desde lo alto de un puente como se ahogan una mujer ó un niño, no se arrojan al agua por un solo impulso, es por modestia y caridad, por dejar á cualquier pobre diablo la honra y el provecho del salvamento. En cuanto á talento, todos los poetas, todos los pintores, todos los cómicos lo tienen; y hasta es infinitamente raro que no tengan genio. Extiendo á las más pequeñas cosas este legítimo optimismo que constituye mi encanto; apruebo las salzas de las fondas ilustres, sin dudar ni un minuto que la manteca es allí manteca, y el jugo de carne, en efecto, jugo de carne; si pido *Chateau Iquem* estoy seguro de que me sirven *Chateau Iquem*, y gracias á esta certidumbre encuentro magnífico el vino. ¡Ah! ¿Por qué me habían de engañar? De suerte que, seguro de la dulzura de todos, á causa de la dulzura que con todos tengo, celebrando el tiempo que hace, admirando á todas las gentes que pasan, convencido de ser amado (porque las caras hermosas no me sonreían si no me amasen), paso extático al través de la vida, ¡para tantos otros amarga!

III

—Sí—exclamé al cabo de un rato de silencio; el arte de no perder ó de recuperar las ilusiones es también el arte de ser feliz, y muchos hombres, á semejanza de U., quieren creer que siempre están perennes las fugitivas quimeras. Conocí en mi país en el campo, á un buen viejo que se pirraba por las golondrinas; era su gusto verlas revolotear blancas y negras, tan esbeltas, en el patio y en el jardín, con bruscos giros, chirriando sobre las pizarras de la techumbre, en el borde del alero; se le asomaba risueño el corazón á los labios cuando entraban adelgazando en el hambriento nido regocijadamente tumultuoso. Llegaron los días de otoño; partieron las golondrinas. ¡Pero él decía á todo el mundo que no habían volado! Y, en efecto, á pesar de los fríos y de las primeras nieves, hubo aún golondrinas en el salón, en los gabinetes, en todas partes. Y no sólo golondrinas de nuestras primaveras, sino golondrinas de todos los mares y de todos los cielos: aviones, esparavanes, drapanes que azotan con las alas las arenas de las playas, ergátiles de vientre de color de rosa que vuelan de dos en dos entre las brumas del mar, remeras de cabeza negra, navieras lentas y acostumbradas á po-arse en los mástiles, salanganas y golondrinas de mar, procnas que anidaron entre senos de diosa en los sagrados bosques del Atica! Cuando el buen viejo recibía á algún extraño, nunca dejaba de hacerle admirar sus fieles golondrinas; y al mirarlas, al enseñárselas, ensanchábasele el rostro de contento. Solamente.....

—¿Solamente qué?—preguntó el hombre feliz.

—Sólo que sabía muy bien.... ¡que estaban disecadas!

CATULO MENDÉS.

Colaboración

La educación

El más antiguo filósofo educacionista, Platón, la definía así: “El arte de dar al cuerpo y al alma toda la belleza y toda la perfección de que son susceptibles.” Kant, más de dos mil años después repetía la misma definición bajo esta forma: “La educación es el desarrollo en el hombre de toda la perfección de que es susceptible.” La evidente semejanza que existe entre esas dos definiciones prueba que los filósofos no han variado en esta materia: ellos han concebido un tipo humano perfecto que los educadores se proponen realizar en cada individuo. Ellos creen en la posibilidad de transformar niños, cualesquiera que sean, en seres perfectamente equilibrados, según en tipo ideal.

Desde hace mucho tiempo la experiencia ha demostrado que la educación no tiene la influencia infinita que se le atribuye; porque ella actúa sobre niños que desde su nacimiento y aun antes se diferencian los unos de los otros, tanto desde el punto de vista fisiológico como psicológico; so-

metidos á influencias hereditarias, y y viviendo en medios físicos sociales diferentes, deben fatalmente recibir una marca distintamente y heterogénea.

La educación es, según Demoor, “la evolución de todas las transformaciones anatómicas del ser viviente y de todas las modalidades funcionales del organismo.”

Esta manera de concebir el problema de la educación, es debida enteramente á los progresos de los estudios fisiológicos y biológicos. Se ha reconocido que esta ciencia no podía ser estudiada exclusivamente por filósofos que le imprimen un carácter metafísico é ideal que se aleja por completo de la realidad y de la vida: esta ciencia debe descansar sobre bases positivas que indiquen exactamente las leyes según las cuales el niño evolúa y se desarrolla.

La biología y la fisiología han demostrado que los niños no constituyen una materia maleable susceptible de transformación de manera á formar un tipo preconcebido, sino seres vivientes, sometidos á leyes múltiples que es preciso tener en cuenta si se quiere hacer con éxito su educación. Entre esos factores hay tres que son fundamentales: los factores biológicos, los factores físicos y los sociales.

Biológicos.—J. J. Rousseau afirmaba ya que el niño es un sér perfecto desde su nacimiento: “*Tout est bien sortant des mains de l'Auteur des choses; tout dégénère entre les mains de l'homme.*” Lord Palmerston decía dogmáticamente que todos los niños ‘an nacido buenos.’ Esta creencia no es mejor fundada ni más verídica que aquella que diría que todos nacen malos y corrompidos. El niño forma parte integrante de varios medios, los cuales ejercen sobre él una acción preponderante. A su nacimiento, él no es una masa inerte, sino un germen viviente en el camino de la evolución. Es así que la percepción de la luz existe en el recién nacido pocos minutos después del nacimiento, en la primera semana, apercebe la plena luz, y á partir del primer mes comienza á manifestar placer á la vista de los colores. El recién nacido distingue en seguida el gusto azucarado de los gustos amargos, ácidos y salados.

El niño es un anillo de una cadena que lo liga al pasado de la especie, su sér entero tiene sus raíces en el pasado, él pertenece á un medio biológico, á una familia, á una raza. El medio biológico depende en gran parte de la herencia fisiológica y de la herencia psicológica.

La herencia fisiológica es una cosa indiscutible: los niños se parecen á los parientes; los hijos de Blancos son Blancos. Pero la herencia no limita su acción á simples semejanzas superficiales, tales como la forma del cráneo, el color de la piel, de los ojos ó de los cabellos, ella penetra más íntimamente en el sér ejerciendo su influencia, tanto desde el punto de vista intelectual como moral. La herencia psicológica es tan real como la herencia fisiológica, sobre todo que la primera deriva de la segunda.

Lo mismo que el hombre trasmite su hijo su constitución física general, lo mismo le trasmite su constitución mental: el hijo del hombre blanco no es, desde el punto de vista mental, lo que es el hijo de un salvaje. Ribot, el ilustre fisiólogo francés contemporáneo, cita muchos ejemplos tendientes á demostrar que lo mismo que se puede transmitir á sus descendientes las particularidades físicas, se pueden transmitir también las particularidades psicológicas.

Hay familias que son hereditaria.

mente surdas. El estrabismo, la miopía y la presbicia se transmiten familiarmente lo mismo que la ceguera.

Examinando el parentesco de cincuenta y un poetas, Ribot ha encontrado veintinueve que han tenido uno ó varios parientes remarcables. Entre los grandes músicos, la familia de Bach presenta un caso de herencia digno de mención especial, en esta familia se encuentran veintinueve músicos eminentes.

La inteligencia y el carácter son frecuentemente hereditarios, pero las disposiciones morales ó intelectuales son menos hereditarios que las disposiciones físicas, y los hechos morales son más transmisibles que los hechos intelectuales.—Los sentimientos, las pasiones, lo mismo que las enfermedades, están sometidas á la autoridad imperiosa de la herencia.

Hechos muy numerosos y muy interesantes nos prueban que en el hombre civilizado subsisten las antiguas tendencias del hombre primitivo, del salvaje—tal vez de los animales, sus antepasados,—listas á entrar en actividad si las partes superiores del espíritu no las contuviesen. Son ejemplos de un atavismo alejado.

La ley de la herencia biológica, á la cual nadie escapa, es, pues, la base de la evolución de todos los seres; ella establece la solidaridad de las generaciones que se suceden á través de todas las épocas; la experiencia de las generaciones anteriores dormita en todo hombre.

No se puede, sin embargo, exagerar la importancia de la herencia. La herencia no es una ley inmutable. Este poder evolutivo es variable de tal modo que el ser puede cambiar á un momento dado sus propiedades individuales. Además, en biología está admitido que más un órgano ha variado, más tiende á variar en el desarrollo progresivo de la raza. El sistema nervioso es ciertamente aquel que se ha modificado más y que más se transforma en el curso de la vida. Este fenómeno es de mucha importancia para la educación, porque él nos da una acción profunda y decisiva sobre la formación y el desarrollo del ser.

Medio físico.—Herber Spencer en su pequeño tratado llamado: De la educación dice ex-abrupto que la primera condición para que un hombre tenga éxito en la vida es de ser "un buen animal," y la primera condición de la prosperidad nacional, es que la nación esté formada de "buenos animales". Sin embargo, muy pocos son aquellos que se preocupan del arte de crear los seres humanos.

La Zootecnia ó ciencia del animal se ocupa del modo de mejorar las razas animales inferiores, por qué no observar y aplicar al animal más perfecto las leyes orgánicas necesarias á su conservación, á su desarrollo y á su perfección física y moral?

Ya es tiempo que esas leyes físicas sean observadas tanto por los niños como por los animales, si queremos evitar una degeneración ó una caída de nuestro nivel intelectual y físico.

A la base del desarrollo físico y moral, encontramos en primera línea la alimentación como uno de los factores más activos, porque la energía del individuo depende esencialmente de la naturaleza de ella.

Científicamente está demostrado que el buen alimento es indispensable para el acrecentamiento y para el vigor, y que la falta de una alimentación sustancial perjudica tanto al desarrollo y al vigor corporal como á su actividad intelectual. En este orden de ideas, el ropaje merece

igualmente ser señalado, porque el vestido es, respecto á la temperatura del cuerpo, el equivalente del alimento. Entre la influencia de orden físico, debemos todavía mencionar: la higiene aplicada á la construcción de edificios escolares (aereamiento, alumbrado) y la higiene corporal infantil. Son puntos cuyos efectos sobre la vida orgánica y sobre la vida mental del niño, son innegablemente axiomáticos.

Medio social.—Es el tercer factor; eso no quiere decir que él sea el tercero en el orden de su influencia, pues tanto el medio biológico como el medio físico y como el medio social rigen y modifican la evolución del ser humano de una manera concomitante y no sucesivamente como podríamos creerlo á primera vista. Un ser cuya herencia es excelente puede ser deformado física y moralmente, si la educación recibida es mala ó si el ambiente social que lo rodea es corrompido.

Solo una educación racional y científica puede llegar á mejorar un ser mal dotado, cuyo cerebro fuese constituido de manera incompleta.

El niño forma parte de la nación á un momento dado de la evolución histórica, económica y social de ella misma sufriendo y al mismo tiempo las múltiples influencias de las costumbres, de los sistemas filosóficos, de las leyes políticas, del carácter particular del pueblo ó de la raza. Todo eso se repercute en la educación, y ejerce de una manera tangible una influencia considerable sobre la inteligencia y los sentimientos del niño.

Las particularidades morales é intelectuales que diferencian los individuos pertenecientes á diversas naciones, se explican por diferentes medios económicos políticos y sociales en los cuales ellos evolucionan. Ese mismo fenómeno se puede constatar en una ciudad y aun en una misma familia, según la clase social á que esos individuos pertenezcan.

El conjunto de variaciones atmosféricas, el clima, influye también mucho sobre el carácter del niño, como en las costumbres; él sirve de transición entre las influencias físicas y las sociales. La educación es, pues, un problema complejo, no de pura filosofía sino de verdadera ciencia, en relación estrecha con la fisiología, la psicología, la patología y la sociología. Los progresos de estas ciencias nos darán claridad para guiarnos en la senda escabrosa de la educación que tan oscura aún nos parece.

GUILLERMO ZELEDÓN ALVARADO

La retirada de don Cleto

En el público, por todas partes y en diversos corrillos, se hacen mil comentarios sobre la retirada de don Cleto de la escena política.

Efectivamente, la desaparición de la candidatura de don Cleto simplifica el problema electoral cuya solución veremos en abril entrante.

La retirada de esa candidatura acaba de afirmar la tranquilidad de los espíritus acerca del resultado final de la contienda.

Esa eliminación contribuye en gran modo á simplificar la solución del problema electoral en que todo el país está interesado.

Los electores libres que fueron del cletismo vendrán ahora á engrosar las filas de la *Unión Republicana* que elegirá entonces, por unanimidad, el Presidente de la República.

Tendremos el caso singular, imprevisto, de un Presidente electo quizá por unanimidad, y, sin embargo, libremente, de un modo netamente republicano.

Las opiniones estarán todas unidas y el Presidente venidero, desde el principio de su mandato, se hallará reunido por el país anónimo.

La retirada de la candidatura de don Cleto revela en este ciudadano un buen sentido práctico, un conocimiento profundo del carácter costarricense, indomable, inquebrantable y fiel sobre todo.

Nosotros habíamos previsto desde un principio que el señor González Víquez renunciaría á sus pretensiones al poder ante la oposición de la gran mayoría de los costarricenses. Nadie quiere el bien á la fuerza.

Quizá, andando el tiempo, algún día los pueblos aclamen espontáneamente la candidatura de don Cleto. Quizá entonces todos nosotros estemos con él.

De todos modos el acto de buen sentido del señor González Víquez al renunciar su candidatura lo hace digno de nuestra felicitación.

(De "La República").

Ellos se divierten

"El Noticiero," ó para mejor decir, los eminentes que juegan á la política en las oficinas de la redacción del sensacional periódico, se entretienen ahora escribiendo gacetillas insidiosas, encaminadas á provocar la discordia entre las tres poderosas fracciones que constituyen el inmenso Partido de "La Unión Republicana". El intento de "El Noticiero" será de todo punto vano y mientras ellos se relamen de gusto calculando el desastroso efecto de sus gacetillas, "La Unión Republicana" se ríe de la candorosa infantil de sus adversarios.

Por más gacetillas comunicadas y sin comunicar que publique el colega, zuñiguistas, fernandistas y sotistas permanecerán siendo una sola masa indivisible, invencible y aplastante.

Y á propósito, el colega desmiente la noticia de la separación de don Cleto de la arena política, pero en el público se dice con insistencia que la noticia es cierta y que ellos, al negarla, obedecen á la consigna, pues no quieren que se sepa la inquebrantable resolución de don Cleto, hasta no tener un jefe que venga á ponerse al frente del Partido Nacional. Esto es lo que con todos los caracteres de verdad circula en el público y lo que se repite en los corrillos políticos donde por obra de encantamiento llegan al vuelo las noticias.

X.

(De "La República").

SUETOS

Turno

Para mañana hay un turno preparado en la villa de Guadalupe, á beneficio del templo. Hemos oído decir que varias familias de esta ciudad irán de paseo á ese lugar, con el fin de regalarse un buen rato de diversión.

Vale la pena de veras darse un paseo mañana por Guadalupe, porque allí esperan á todo el mundo con bombas, disfraces y música: á cada uno le hacen su entrada al pueblo, hasta conducirlo al lugar de la fiesta donde hay señoras y señoritas para servir á todo al que quiera saborearse un buen almuerzo, refrescos, tosteles, frutas etc., etc., y para recibir al mismo tiempo el óbolo con que cada piadoso quiera contribuir.

La cosa se complica

A última hora nos avisan que don Rafael Iglesias será el candidato sustituto de don Cleto González Víquez.

La cosa parece que se mantendrá en reserva hasta última hora.

Mire U. en lo que fué á parar el cletismo. Empezó cletista y concluyó iglesista.

No hay escape, el hombre propone y Dios dispone. ¿Aceptarán todos los electores cletistas la nueva candidatura?

¡Cosas veredes, amigo Sancho!



BUSQUE LA DE CALZADO DE ROBERTO SANCHEZ

Pida hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños.

Solicite en la Zapatería de ROBERTO SANCHEZ
— las pieles más finas y consistentes —

Con poco dinero se consiguió un par de zapatos de inmejorable calidad

DIRECCION:— Avenida Central O; frente al Mercado y contiguo al Mr. Asch.

ASMA

BRONQUITIS

Tabonuco al Guayacol

TUBERCULOSIS DE TODO GENERO

BRONCORREAS

CATARROS

BOTICA DE LA VIOLETA

EL ASERRADERO DEL MOJON

situado 300 metros al Este de la Plaza del barrio de San Pedro de Mojón, entre la carretera nacional y el Ferrocarril del Atlántico, e pocos pasos del tranvía Eléctrico, ha unificado en un solo local sus talleres, bodegas de depósito, patios, oficina y dependencias. Las órdenes pueden dirigirse al mismo aserradero ó al infrascrito, representante de la Empresa. Suministra maderas en bruto ó labradas ó como se quieran, procedentes de los centros madereros más acreditados del país.

ESPECIALIDAD:—Pisos y cielos de madera de Dota

Se compra laurel, sea en trozas ó en piezas aserradas, á los mejores precios del mercado, lo mismo que otras maderas escogidas de la región del Atlántico. Los envíos pueden hacerse por ferrocarril directamente al switch del aserradero.

San José, 28 de octubre de 1905.

MARCO TULIO PEREZ

5ª AV. OESTE
"LA COMERCIAL"
Grán Fábrica de Fideos uso Génova
De la Compañía
BERTOLINI Y MONTEVERDE
San José de Costa Rica, A. C.
Será atendido con puntualidad todo pedido que se nos haga dentro y fuera de la capital.
Este establecimiento es el que más barato vende.
La clientela es la mejor recomendación.
6ª calle, Norte.
Octubre 1905.

Por 60 colones

Se alquila una casa esquinera, situada 100 varas a Norte de la esquina N. E. del Mercado, en la Avenida 6ª propia para oficina ó establecimiento de comercio.

Informarán:

en la casa contigua, ó en la N° 247 de la 8a. Avenida.

